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Hubo férrea oposición a dar entrada al debate que derivó en la multa a la empresa 

Consejero del IFE acusó a Tv Azteca de tratar de pervertir el 
orden constitucional 
ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 6 

Con votación dividida, el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) logró aplicar, en beneficio del 
Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe), la sanción económica contra Televisión 
Azteca por 72 millones 386 mil 671 pesos. La empresa ha violado sistemáticamente la legislación y en 38 
oportunidades recurrió al amparo contra las determinaciones del organismo. 

A medianoche del viernes, el órgano colegiado resolvió conservar en el orden del día de su sesión extraordinaria el 
procedimiento de sanción por el reiterado incumplimiento de trasmitir espots en tiempos oficiales. Desobedecer el 
ordenamiento electoral acarreó a Televisión Azteca la sanción que hasta ahora es la más elevado para un medio de 
comunicación. 

La decisión generó un amplio debate en el seno del Consejo General porque la víspera Ana Luisa Pliego Enríquez, 
juez décimo tercera de distrito en materia administrativa en el Distrito Federal, concedió un amparo a la televisora 
contra la cuantiosa multa. 

El tema confrontó a cinco consejeros contra cuatro, siendo determinante el voto del presidente del órgano 
colegiado, Leonardo Valdés Zurita. Junto a éste se pronunciaron por dar entrada al debate, que derivó en la multa, 
Alfredo Figueroa, Benito Nacif, Marco Antonio Baños y Arturo Sánchez. Del lado de quienes pretendían que el IFE 
asumiera sin réplica la determinación judicial, argumentando respeto a la legalidad, se manifestaron Macarita 
Elizondo, Marco Antonio Gómez, Virgilio Andrade y Francisco Guerrero. 

Una vez que Marco Antonio Gómez presentó la propuesta para sacar del orden del día el procedimiento 
sancionatorio, Figueroa replicó con un argumento sencillo y de fondo: el amparo, que no es sentencia definitiva, 
fue remitido equivocadamente a la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos y al secretario técnico 
del Comité de Radio y Televisión del IFE, y no al Consejo General. Además, “estamos en realidad frente a un 
intento del posible sancionado el día de hoy de establecer un mecanismo diverso al previsto en nuestras leyes, al 
previsto en la Constitución”. 

A esa postura de sumó Arturo Sánchez, quien refirió que en el reglamento del Consejo General se ordena que los 
asuntos contenidos en el orden del día sean discutidos y, en su caso, votados, salvo cuando con base en 
consideraciones fundadas y previamente discutidas (que en ese momento no era el caso) los consejeros acuerden 
posponer la discusión o votación de algún asunto en particular. Nacif aseveró en que suspender un procedimiento 
especializado sancionador “es una cosa de enorme gravedad (...) Este Consejo General tiene la obligación de 
aplicar el Cofipe. Según el artículo tercero, y porque está sometido al principio de legalidad consagrado en los 
artículos 14 y 16 de la Constitución, el código electoral es una norma de orden público y la omisión de su 
aplicación, sin que exista un mandato judicial expreso, afecta los bienes jurídicos tutelados que el Cofipe protege”. 
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En sentido contrario, Virgilio Andrade recordó que de 1996 a la fecha se ha dado un conjunto de situaciones y 
acontecimientos en que las materias de casos específicos rebasaron el ámbito electoral. 

Marco Antonio Gómez –el promovente del retiro del procedimiento– confesó que “no tenía mucho interés en 
participar”, que aquello implicaría “hacernos justicia por propia mano”. 

Tal aseveración recibió respuesta inmediata del senador perredista Pablo Gómez: “haciendo abstracción de quien 
lo dijo, o sea, usted, ¡quiero decirle que decir eso es una ridiculez!, que no tiene nada que ver con lo que estamos 
discutiendo. ¿Qué es eso de justicia por propia mano? No hay nada de eso”. 

Para convencer a sus compañeros de la necesidad jurídica de mantener el procedimiento, Figueroa señaló que 
Televisión Azteca intenta vulnerar la legalidad. 

“Treinta y ocho juicios de amparo ha interpuesto Televisión Azteca contra esta autoridad; 26 de ellos han sido 
sobreseídos por jueces diversos. ¡No es nueva esta estrategia! Está presente desde el día en que los legisladores 
aprobaron la reforma constitucional en materia electoral. ¡Estamos, sí, frente a un intento más de esa televisora de 
pervertir el orden constitucional!” 

 

 

 

Insuficientes mecanismos democráticos en el partido: Pedro Penagos 

Magistrado niega sesgo político en la revisión de los estatutos 
del PT 
ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 6 

La insuficiencia de mecanismos democráticos en el Partido del Trabajo (PT) y la aplicación de dichos esquemas en 
la selección de la dirigencia recientemente desconocida, así como en la adopción de acuerdos, fueron 
consideraciones por las que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revisó en conjunto 
los estatutos petistas y no sólo las reformas aprobadas, sostuvo el magistrado Pedro Penagos, quien rechazó que 
hubiera un sesgo político en la actuación de ese órgano. 

En entrevista con La Jornada, Penagos destacó que había claras deficiencias en las normas del PT, incompatibles 
con los preceptos constitucionales: “por ejemplo, la relección de dirigentes no está debidamente regulada, ni se 
fijan periodos concretos para la renovación. Al carecerse de esta regulación, al relegirse un dirigente, puede darse 
paso a nombramientos vitalicios o dictatoriales, que es algo completamente antidemocrático”. 
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Los partidos tienen derecho a decidir sus formas de selección de dirigentes, mientras sus determinaciones tengan 
fundamento constitucional, condición que en la relección del PT no se satisfacía, pues los estatutos sólo hablan de 
la rotación de dirigentes y se recomienda no hacerla a ciento por ciento para aprovechar la experiencia, abundó. 
Explicó que el TEPJF puede, cuando son aplicados estatutos partidistas cuyo ejercicio es impugnado –una 
veintena de militantes presentó objeciones–, revisar en conjunto las normas, como apunta el artículo 99 
constitucional. Descartó que la decisión pretendiera afectar al PT en los comicios locales en marcha, ya que el 
recurso original se promovió en julio de 2008. Entonces se juzgó que por la cercanía del proceso electoral federal 
–que arrancó en octubre de ese año– era necesario postergar la decisión. 

Añadió que el desconocimiento de los dirigentes se limita a la comisión de coordinación nacional, por lo que las 
instancias locales son vigentes y sus decisiones tienen validez plena. Afirmó que quedarán vigentes los estatutos 
anteriores, a excepción de las disposiciones que fueron expresamente mencionadas en la resolución: relección de 
dirigentes, voto por aclamación y órganos de justicia partidaria, entre otros. 

 

 
 
Chihuahua: fijan topes de gastos en campañas 
RUBÉN VILLALPANDO,CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 28 

Ciudad Juárez, Chih. El consejo del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Chihuahua determinó ayer en sesión 
extraordinaria que en 2011 el tope de gastos para las campañas de candidatos a la gubernatura será de 28 millones 
522 mil 550 pesos; hasta de 11 millones 551 mil 551 pesos para los que se postulen a la alcaldía de Ciudad Juárez, y 
hasta 6 millones 561 mil 467 pesos para la de Chihuahua. A su vez, los candidatos a diputados locales podrán 
gastar 28 millones 522 mil 551 pesos, a prorratearse entre 22 distritos electorales, informó Fernando Herrera 
Martínez, consejero presidente del órgano colegiado. 
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El organismo será renovado en mayo próximo 

Empezó evaluación de aspirantes a integrar el Consejo 
Nacional panista 
GEORGINA SALDIERNA 
 Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 5 

El PAN empezó ayer el proceso de evaluación de quienes aspiran a ocupar un lugar en el Consejo Nacional, 
instancia de gobierno partidista que será renovada en mayo próximo. 

El examen se aplica a los miembros activos del blanquiazul que no hayan sido consejeros y a quienes no 
acreditaron la evaluación de 2007. 

La dirigencia nacional del partido estableció tres fechas para examinar a los aspirantes. La primera corresponde al 
30 y 31 de enero, la segunda, el 6 y 7 de febrero, y la tercera el 13 y 14 del mismo mes. 

Los panistas interesados en formar parte del Consejo Nacional tienen que demostrar conocimientos básicos sobre 
los estatutos, los principios y la historia de Acción Nacional, como saber quiénes fueron los fundadores del 
instituto político, en qué año ganó la primera presidencia municipal y quién la obtuvo, y qué implica la doctrina 
del bien común. 

Al iniciarse ayer –en la sede nacional del blanquiazul– la evaluación en computadoras, se informó que alrededor 
de 300 personas presentaron la prueba a lo largo del día. 

Entre los evaluados ayer hubo pocas caras conocidas del panismo; estuvo el ex diputado Gerardo Priego. Se espera 
que este día hagan la prueba funcionarios gubernamentales de reciente ingreso al blanquiazul.  

El Consejo Nacional tiene entre sus funciones la elección del presidente del partido y aprobar el presupuesto y las 
líneas de acción en diversas áreas, como la electoral. 

Está integrado por más de 280 personas, entre las que se encuentran las electas en asamblea nacional y los 
miembros ex oficio, como son los ex dirigentes del instituto político y ex presidentes de la República. 

Por la tarde, Gerardo Priego manifestó su esperanza de que se integre un Consejo Nacional independiente. 
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Pide Ana Rosa Payán reingresar al PAN 
LUIS A. BOFFIL, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 28 

Mérida, Yuc. Ana Rosa Payán Cervera solicitó reincorporarse al PAN, tras renunciar en 2007 –cuando tenía de 25 
años de militancia– por disentir del proceso de selección de candidato a la gubernatura de Yucatán en las 
elecciones de ese año. Así lo informó la propia ex diputada federal, ex senadora y actual consejera del Instituto 
Nacional de Acceso a la Información Pública, al pedir “perdón” a los militantes panistas y apoyar la campaña de 
Salvador Vitelli Macías como precandidato a la alcaldía de Mérida. 

 

 

Democrático relevo en la dirigencia del DF 

Ávila Mayo llama a los panistas a hacer historia 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ Y ALEJANDRO CRUZ FLORES 
Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 30 

El Consejo Regional del PAN en el Distrito Federal, en sesión de mero trámite, formalizó la elección de Obdulio 
Ávila Mayo, único candidato registrado para contender por la dirigencia local del partido para el periodo 2010-
2013. En representación del presidente nacional, César Nava, acudió el ex secretario de gobierno de Querétaro, 
José Alfredo Botello Montes, identificado con la línea de ultraderecha del blanquiazul. 

En su mensaje, Botello felicitó a los diputados locales y a la ex presidenta del comité directivo regional, Mariana 
Gómez del Campo, por la “gran defensa que han realizado de los principios que Acción Nacional siempre ha 
sostenido: el derecho a la vida, el derecho a la familia y el derecho a la dignidad de la persona humana”. 

Ávila Mayo –quien incluyó en su mensaje una cita de la Madre Teresa de Calcuta para llamar a los panistas a 
“hacer historia”–, señaló que el partido mantendrá la defensa de “la familia” entre sus prioridades y actuará con 
“fuerza y con estrategia clara para que no haya más leyes que, apostándoles a las urnas y a los encabezados, 
atenten contra la vida”. 

En la sesión, que el senador Santiago Creel definió como un proceso que reafirma la condición democrática del 
PAN –aunque se realizó a puerta cerrada–, asistieron 87 de los 95 consejeros y 84 votaron en favor de Ávila y 3 
prefirieron anular su voto. 

Por otra parte, el Instituto de Acceso a la Información del DF ordenó al PAN capitalino hacer pública la 
información sobre los salarios que perciben los integrantes del comité directivo y toda su plantilla laboral, dando 
vista al Instituto Electoral local de la negativa del partido a responder. 
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Rodolfo Torre, precandidato del PRI-Tamaulipas 
MARTÍN SÁNCHEZ TREVIÑO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 27 

Ciudad Victoria, Tamps., 30 de enero. El priísta Rodolfo Torre Cantú se registró formalmente como precandidato 
al gobierno de Tamaulipas ante la Comisión Estatal para el Proceso Interno de Selección de Candidatos (Coepri), 
en un acto al que asistieron más de 2 mil personas, la mayoría acarreados. El registro fue de trámite y no se 
presentaron otros aspirantes, pues los siete que tenían interés declinaron en favor del considerado delfín del 
gobernador Eugenio Hernández Flores. Tras cumplir con el procedimiento ante el priísta de origen sinarquista 
Pascual Ruiz García, presidente del Coepri, Torre Cantú obtuvo autorizaron para iniciar el proselitismo interno. 

A la explanada del Comité Directivo Estatal priísta concurrieron también los ex gobernadores Manuel Cavazos 
Lerma y Tomás Yarrington Ruvalcaba, además de los líderes nacionales de la CNOP, CNC y el Movimiento 
Territorial, Marco Antonio Bernal, Cruz López Aguilar y Carlos Flores Rico, respectivamente. Según los términos 
de la convocatoria, la Coepri deberá emitir un resolutivo a más tardar este 31 de enero, pues la precampaña inicia 
el primero de febrero, termina el 8 de marzo, y seis días después tendrá lugar la convención de delegados donde 
será electo el candidato. 
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Niegan presunto pacto para apoyar a Xóchitl Gálvez en el estado y a Guadalupe Acosta en Nayarit 

Formaliza el PRD alianza con AN para comicios de julio en 
Hidalgo 

En Durango, eventual candidato renuncia al PRI tras 25 años de militancia; repudia convocatoria 

C. CAMACHO Y S. MALDONADO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 26 

Al reanudarse la sesión suspendida hace una semana, el consejo político del PRD en Hidalgo aprobó formalmente 
coligarse con el PAN para las elecciones de este 4 de julio, cuando se renovarán los poderes Ejecutivo y Legislativo 
locales. La decisión obtuvo 61 votos. En contra sufragaron los 11 integrantes de Unidad Fuerza Indígena y 
Campesina, incluido su dirigente nacional y ex diputado federal Isidro Pedraza Chávez, quien fue uno de los cinco 
precandidatos del PRD en la elección interna. Como testigos de esta alianza, que incluirá a los partidos del Trabajo 
(PT) y Convergencia, estuvieron Jesús Zambrano Grijalva y Ricardo Ruiz, delegados especiales del Comité 
Ejecutivo Nacional del PRD. 

Zambrano Grijalva negó “tajantemente” el presunto acuerdo entre César Nava y Jesús Ortega, dirigentes 
nacionales del PAN y PRD, respectivamente, de que el sol azteca apoye la propuesta panista de que Xóchitl Gálvez 
Ruiz sea candidata opositora única en Hidalgo a cambio de que el panismo haga lo mismo con el diputado 
Guadalupe Acosta Naranjo como candidato a gobernador de Nayarit, que se elegirá también este año. “Nuestra 
propuesta, la misma que llevaremos al Dia (Diálogo por la Reconstrucción de México, en el que participan PRD, 
PT y Convergencia) y luego ante el PAN, es el senador José Guadarrama Márquez”, señaló. 

Entre los acuerdos aprobados por el consejo están dirimir primero al seno del Dia al candidato del frente de 
centroizquierda y luego ponerlo en juego con la abanderada del PAN, Gálvez Ruiz y, de acuerdo con el mecanismo 
de selección –podría ser una encuesta– que surja el candidato a gobernador único de oposición al PRI. 

También se aprobó el proyecto de alianzas para diputados locales. De las 18 diputaciones de mayoría el PRD irá en 
12 en coalición con el PAN y presumiblemente con el PT. En las seis restantes PAN y PRD tendrá candidatos 
propios. 

Zambrano Grijalva dijo que se buscará que todos los cuadros importantes del sol azteca se sumen a esta contienda 
y en ese proyecto también está Andrés Manuel López Obrador. 

–Pero él dijo que no apoyará al PRD si se alía al PAN o al PRI. 

–Ya veremos. Ya veremos. 
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Afuera de la sede del PRD, algunas personas, incluidos niños, rechazaban la coalición con el Acción Nacional y con 
gritos de “izquierda sí, PAN no”, se mantuvieron las dos horas que duró el encuentro, coreando consignas, sin que 
fueran escuchados. 

En Durango, José Aispuro Torres –señalado como probable candidato de la coalición PAN-PRD-PT-
Convergencia–, renunció hoy a 25 años de militancia en el PRI en rechazo a la convocatoria “viciada” que emitió 
ayer el tricolor para la elección de candidato a gobernador. 

Calificó de “vergonzosa” la contienda para elegir candidato a gobernador del PRI que lo hizo tanto dirigente estatal 
que diputado federal y alcalde de la capital del estado. 

Dijo que si llegara a inscribirse en el proceso interno priísta se convertiría “en un precandidato testimonial, 
obligado a levantarle la mano al personaje que representa los intereses mezquinos del grupo en el poder, cuya 
imposición ya está decidida; se trata de una farsa”, dijo sin nombrar a quiénes se refería. 

Aispuro Torres señaló que no ha recibido invitación formal de otros partidos, ni de la coalición PAN-PRD-PT-
Convergencia para ser candidato a gobernador, pero cuando la reciba analizará la propuesta y definirá si acepta, 
precisó. 

Reveló que ha tenido encuentros con dirigentes estatales y nacionales de esos cuatro partidos, como lo ha hecho a 
lo largo de su carrera política, acotó. 

Interrogado sobre si se ha reunido con Felipe Calderón para hablar de su candidatura en la coalición, como se ha 
dicho que lo hizo hace dos semanas, comentó que hubo la intención pero no se concretó. 

En su renuncia estuvo acompañado de priístas como Juan Francisco Arroyo, ex procurador de Justicia, Ramón 
Guzmán, ex director de Transportes, los ex alcaldes Gabino Martínez Guzmán y Teodoro Ortiz Parra, y Alfredo 
Parra Parra, ex dirigente en el estado de la Cámara Naciona de la Industria de la Transformación, quienes 
coreaban: “Sí nos vamos” y “No estás solo”. 
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Sector priísta quiere postular a antiguo secretario de Ricardo Monreal 

Buscan legisladores del sol azteca reforzar candidatura de 
Mejía Haro en Zacatecas 
E. MÉNDEZ Y A. VALADEZ 
Enviado y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 26 

Zacatecas, Zac., 30 de enero. Los grupos parlamentarios del PRD en el Senado y la Cámara de Diputados 
reforzarán a partir de este domingo su respaldo a la campaña de Antonio Mejía Haro como candidato a la 
gubernatura del estado, en un escenario que pasó de competido a complicado para ese partido ante la debilidad de 
su postulación y la división interna tras ser designado. 

Mientras, un sector del PRI vinculado al secretario general Jesús Murillo Karam pretende que el candidato priísta 
sea Miguel Alonso Reyes, ex secretario particular de Ricardo Monreal Ávila, y también se prepara una 
concentración en la que, como en los viejos tiempos, se haga su destape. 

Hoy, David Monreal, hermano del senador del PT, declinó sus aspiraciones en favor de Alonso Reyes con 
intención de que éste sea nominado por el priísmo. Sin embargo, Alonso Reyes no puede ser postulado 
directamente por el PRI, debido a que no cumple el requisito de tener una militancia mínima de 10 años, por lo 
que el tricolor necesita una alianza para que lo proponga otro, ya sea Nueva Alianza o el Partido Verde. 

Se opone Narro a alianza PT-PRI 

Pero José Narro Céspedes (quien reclama ser dirigente del PT luego que el tribunal federal electoral reformó la 
dirigencia nacional de ese partido, y aun cuando en su momento renunció a ese partido y el PRD lo hizo diputado 
federal por Veracruz), se opone a que el PT se alíe con el PRI y propugna alianza con el PRD, que ya tiene de 
candidato a Mejía Haro. 

Víctor Infante, director del Issstezac y aspirante a la candidatura, sostuvo que la nominación debe ser para un 
priísta. “Si se antepone el pragmatismo ofensivo de otros partidos, me sentiría muy defraudado del PRI”, dijo en 
entrevista. 

El ex diputado resaltó que la designación de Alonso Reyes podría registrarse como error histórico. No le conviene 
a Beatriz Paredes ni a los priístas destacados como Enrique Peña Nieto y Manlio Fabio Beltrones”, dijo. 

En el caso del sol azteca, el método para elegir a Mejía Ha-ro provocó ruptura con Raymundo Cárdenas, otrora 
aliado de la gobernadora Amalia García Medina. 

Este domingo, un grupo de senadores y diputados estarán en la capital del estado para arropar a Mejía Haro. 
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La nueva corriente prepara su “declaración política” 

Unidad Nacional de Izquierdas se une a las tribus perredistas 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
 Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 30 

A unas horas del acto constitutivo de la nueva corriente del PRD, identificada como Unidad Nacional de 
Izquierdas (UNI), se afinaba el documento que se presentará para su discusión como “declaración política”, en el 
que se advierte que el partido, a pesar del desgaste al que se ha visto sometido el gobierno federal por el fraude de 
2006, la crisis económica y la violencia criminal, fue “incapaz” de canalizar el descontento social. 

“La falta de una línea de conducción en la dirigencia nacional ha sido evidente”, apunta el escrito con el que se 
declarará formalmente constituida dicha corriente al medio día de este lunes, y que tiene entre sus principales 
líderes a la diputada local Alejandra Barrales. 

La UNI, se plantea retomar la “rica historia de la izquierda mexicana”, desde la guerra de Independencia, la 
Reforma y la Revolución de 1910 –somos herederos del liberalismo radical mexicano, de la izquierda libertaria 
magonista–, pasando por los movimientos agrarios, sindicales, de estudiantes y por los derechos de las mujeres, 
hasta las luchas por un desarrollo sustentable y contra la desigualdad social. 

Señala que sólo mediante una “gran movilización social nacional” y la construcción de un “frente social de masas” 
se podrá dar soporte a las transformaciones históricas que requiere el país y enfrentar a los grupos oligárquicos 
“que han optado por la entrega de los recursos nacionales y el combate al estado laico, libre y democrático”. 

En el PRD se propone ser una expresión con presencia nacional, apegada a su plataforma, pero con una visión 
crítica de los actos del partido. “Nuestro propósito es instaurar el estado democrático, social y de derecho, con un 
gobierno popular, desarrollando una nueva política económica para el fortalecimiento del empleo, la vivienda, la 
educación, la soberanía alimentaria, la sustentabilidad de las políticas públicas y el desarrollo social universal, 
fomentando la equidad con perspectiva de género.” 

Por otra parte, el PRD-DF acordó cancelar la elección interna para renovar los 16 comités ejecutivos 
delegacionales y nombrar en su lugar direcciones provisionales. 
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Descarta un estallido social en México, “porque el pueblo no quiere violencia” 

AMLO: “en su momento tomaré una decisión sobre una posible 
candidatura” 
RENÉ ALBERTO LÓPEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 7 

Villahermosa, Tab., 30 de enero. “En su momento tomaré una decisión sobre una posible candidatura para 2012 y 
haré lo que decida la gente”, manifestó hoy Andrés Manuel López Obrador al iniciar una gira por su tierra natal. El 
ex jefe de Gobierno del Distrito Federal sostuvo que en 2006 le robaron la Presidencia porque “se valieron de que 
nos faltaba organización, (pero) ahora nos estamos preparando”. En entrevista con los representantes de los 
medios de información, el ex candidato presidencial descartó un estallido social en México, porque “el pueblo no 
quiere la violencia”. Sin embargo, “vamos a derrotar a la oligarquía de manera pacífica y sin violencia vamos a 
lograr los cambios para establecer una auténtica democracia, para que sea el pueblo el que gobierne en nuestro 
país y se distribuya con justicia la riqueza de México”. 

Respecto del virtual reconocimiento a Felipe Calderón que hizo hace días Manuel Camacho Solís –coordinador del 
Diálogo por la Reconstrucción de México, que forman los tres partidos que en 2006 apoyaron a López Obrador–, 
expresó: “ese es su punto de vista, lo respeto, pero no lo comparto. “Sostengo que el PRI y el PAN están en manos 
de la mafia del poder, de la oligarquía, y usan a un partido u otro de acuerdo con lo que le conviene. No olvidemos 
que en 1988 el PRI impuso a Salinas de Gortari con el apoyo del PAN, y en 2006 el PAN tuvo el apoyo del PRI.” 
López Obrador realizó una gira por la entidad; en la mañana estuvo en el municipio de Comalcalco, donde se 
reunió con representantes del “gobierno legítimo” de los municipios de Nacajuca, Jalpa de Méndez, Cunduacán, 
Paraíso, Cárdenas, Huimanguillo y Comalcalco. 

En la tarde estuvo en Villahermosa con los representantes de los municipios de Centro y Centla, y más tarde 
sostuvo un encuentro con al consejo político estatal del Partido de la Revolución Democrática. Horas antes llamó a 
la unidad en su partido, y confió en que el candidato que postule esa formación política para gobernador obtendrá 
el triunfo en la elección del año próximo. Dijo que si no le hubieran “robado la Presidencia el país no estaría así, no 
habría esta grave crisis económica. Eso sí se los puedo garantizar”. Luego aseveró que “hace dos días el presidente 
(Barack) Obama (de Estados Unidos) planteó que van a construir un tren rápido, un tren bala desde Miami hasta 
Los Ángeles, proyecto que nosotros habíamos propuesto desde la campaña aquí en México”. Para estas fechas, 
dijo, “ya estaría construida la primera etapa de un tren que comunicaría los estados del norte con el centro de 
nuestro país, y también ya estarían terminadas las tres refinerías que hacen falta para dejar de comprar gasolina 
en el extranjero. 

“Ojalá me equivoque –agregó–, pero va a terminar el sexenio y no van a pegar un ladrillo de la nueva refinería, 
porque no les importa y porque además está detrás del negocio de la compra de gasolina en el extranjero la mafia 
del poder. Además, porque Calderón resultó muy inepto.” Al referirse a su estado natal criticó al gobierno del 
priísta Andrés Granier Melo. Resaltó que espera “de todo corazón que le vaya bien a Tabasco, porque ha tenido la 
mala suerte de padecer muy malos gobiernos”. 
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Imposible sacar el proyecto sin ellos, coincide con el líder de la bancada del PAN en Xicoténcatl 

Gómez Mont tiende la mano a priístas para negociar la reforma 
política de Calderón 

No vamos a dejarnos presionar por Beltrones ni Peña Nieto, advierten senadores del blanquiazul 

ANDREA BECERRIL 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 5 

Mérida, Yuc., 30 de enero. El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, tendió la mano del gobierno 
federal a los priístas, a fin de restablecer con ellos los espacios de discusión de la reforma política propuesta por el 
presidente Felipe Calderón, tema en el cual el responsable de la política interna del país afirmó que el tricolor está 
dividido. 

–¿El PRI está actuando de manera revanchista? 

–No sé qué PRI: hay órganos que hablan con matices y hay que escucharlos con mucho cuidado –respondió en 
conferencia de prensa, luego de una reunión de más de dos horas con el grupo parlamentario del PAN en el 
Senado, en la que definieron la estrategia para impulsar la iniciativa presidencial de reforma política. 

Tanto el titular de Gobernación como el coordinador de los senadores panistas, Gustavo Madero, reconocieron 
que sin el PRI es imposible sacar el proyecto, ya que se trata de una reforma constitucional, por lo que buscarán el 
diálogo con la bancada dirigida por Manlio Fabio Beltrones. 

Gómez Mont resaltó que el PRI es parte fundamental y no debe quedarse fuera de ese espacio para el cambio 
político y social que demanda el país. Sin embargo, entre la mayoría de los legisladores del blanquiazul hay 
molestia por la actitud de los priístas. El senador Ramón Galindo dijo que los del tricolor están tomando una 
actitud de revancha, de venganza legislativa por el asunto de las alianzas electorales entre el PAN y el PRD, pero 
nosotros no vamos a dejarnos presionar por Beltrones, Peña Nieto ni Beatriz Paredes. 

Según versiones de varios de los asistentes, en el encuentro con Gómez Mont se abordó la división interna del PRI. 
El funcionario les explicó que habló ya con los coordinadores de ese partido sobre las objeciones al decálogo de 
Calderón en materia política, y la respuesta que obtuvo es que presentarán su iniciativa propia. 

Igualmente, los senadores analizaron con el funcionario la negociación que deberán seguir en Xicoténcatl con los 
priístas, y la respuesta fue que deben tratar de lograr consensos en la propuesta del Ejecutivo y frenar 
planteamientos como la ratificación del gabinete presidencial por el Congreso y el establecimiento de mecanismos 
para sustituir al primer mandatario en caso de ausencia definitiva. 
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Ramón Galindo advirtió que la iniciativa de reforma política de Calderón es susceptible de mejorar, pero hay 
puntos que no son negociables, como la relección de legisladores y alcaldes, la reducción del número de 
integrantes del Congreso y las candidaturas independientes, ya que se refieren a mecanismos concretos de 
participación de la ciudadanía. 

Madero informó que citará de inmediato a reunión de la Junta de Coordinación Política del Senado, con el 
propósito de que las comisiones dictaminadoras comiencen a trabajar en la reforma. Dijo que en ambas cámaras la 
participación del PRI es imprescindible para aprobar ese proyecto, y se congratuló de que el diálogo con la 
bancada de Beltrones se esté rencauzando. 

Otra prioridad, la reforma labora 

Por la noche, Madero informó que hay otros temas que también son prioridad en la agenda legislativa de su 
bancada. Citó entre ellos la reforma laboral; modificaciones legales para combatir la impunidad –a través de una 
ley anticorrupción–; el fortalecimiento al federalismo, vía mecanismos que obliguen a estados y municipios a la 
transparencia y rendición de cuentas; la modernización del sector de radio y televisión y de telecomunicaciones, y 
los cambios pendientes sobre seguridad y justicia. 

Por su parte, el senador Juan Bueno Torio explicó que no se ha definido aún si el Ejecutivo enviará al Senado una 
propuesta de reforma laboral o si los legisladores van a elaborarla con base base en las 309 iniciativas en la 
materia que hay en el Congreso, pero la decisión es impulsarla en el periodo de sesiones que empieza este lunes. 

La reforma laboral incluiría mecanismos para que haya transparencia en los recursos que manejan los sindicatos, 
establecer el pago por horas y otras medidas que permitan alentar e incentivar el empleo y mejorar la 
competitividad, detalló. 

También por la noche, la bancada panista se reunió con el secretario de Desarrollo Social (Sedeso), Heriberto Félix 
Guerra, a quien plantearon la necesidad de reorientar los subsidios para el combate a la pobreza. El senador 
Rubén Camarillo dijo que la intención es que los programas lleguen realmente a los sectores marginados, cuya 
situación es crítica. 

Fue un encuentro cordial con su ex compañero –Félix Guerra es senador con licencia casi desde el inicio de la 
legislatura–, con quien intercambiaron bromas. 

Exige a industriales no cobijarse en el escepticismo 

En Boca del Río, Veracruz, Gómez Mont también defendió la reforma política presentada por el Ejecutivo federal; 
señaló que la iniciativa ayudaría a subsanar la mala imagen de la política frente a la ciudadanía. 

Es momento de revertir el desprestigio de la política ante los ciudadanos, enfatizó ante industriales del país, a 
quienes convocó a participar en la discusión de la reforma. 

Les exijo que no se cobijen en el escepticismo, dijo en el contexto de la clausura de la reunión anual de la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) realizada en esta ciudad. 
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Explicó que la relección de alcaldes y legisladores permitiría mayor grado de profesionalización de los funcionarios 
y que las candidaturas independientes propiciarían más participación de sectores que no se sienten identificados 
con los partidos. La no relección deja abierto el paso a la irresponsabilidad, argumentó. El funcionario federal 
advirtió que rechaza profundamente las críticas hechas a las iniciativas que facultarían al Ejecutivo a presentar 
propuestas de ley dos veces al año con carácter preferencial. Son para superar la parálisis política, justificó. 
También refutó los señalamientos de inconformidad por el hecho de que la propuesta no haya sido consensuada 
con los demás actores políticos antes de ser presentada. Señaló que la idea de hacer una reforma del Estado no es 
nueva, sino que tiene sus antecedentes desde la época del presidente Gustavo Díaz Ordaz. 

Con información de Juan Carlos Miranda, enviado 

 
 
 

El desafío, lograr una reforma fiscal integral 

No fue error subir el IVA, sostiene Vázquez Mota 
ANDREA BECERRIL 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 4 

Mérida, Yuc., 30 de enero. La coordinadora de los diputados del PAN, Josefina Vázquez Mota, sostuvo que no fue 
un error haber aprobado el año pasado incrementos al impuesto al valor agregado (IVA) y otros gravámenes. “Se 
actuó con responsabilidad frente a la situación económica” y el desafío ahora es lograr una reforma hacendaria 
mucho más integral, que incluya revisar la carga fiscal a la población. Vázquez Mota participó en los trabajos de la 
reunión plenaria de los senadores de su partido; en conferencia conjunta con el coordinador de la bancada en 
Xicoténcatl, Gustavo Madero, insistió en que los legisladores panistas respondieron de manera responsable el año 
pasado, cuando en ambas cámaras aprobaron el controvertido paquete fiscal para 2010. Sin embargo, aceptó que 
ahora se deberá atender el reclamo de la ciudadanía de una reforma hacendaria “con propósitos de equidad y 
redistribución”, que amplíe de manera significativa la base de contribuyentes “y pueda tener los incentivos 
adecuados para la promoción del empleo y el crecimiento de la economía”. 

–¿Revisarán la reducción del IVA y otros impuestos? 

–Hemos contemplado no sólo esa simplificación, que creemos indispensable e inaplazable, sino que queremos ir 
de la mano de la ampliación de la base de contribuyentes. Consideramos que tenemos que acercarnos a los 
sistemas fiscales más modernos, contemplar bajas en diversas tasas impositivas y llegar a un sistema más 
equilibrado. Vázquez Mota informó que tanto en el tema económico como en el caso de la reforma política, y en los 
demás de la agenda legislativa, diputados y senadores panistas trabajarán de manera coordinada. “Estaremos 
acompañándonos de manera muy cercana y siempre escuchando las voces de los ciudadanos”. Reveló que se 
comprometieron con el presidente Felipe Calderón a trabajar con unidad, en un momento tan decisivo para el 
país. 
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Avanza la derecha, pero hay “fuertes contrapesos”: especialistas 

Comicios en Chile “influirán en AL” 
CAROLINA GÓMEZ MENA 
 Periódico La Jornada 
Domingo 31 de enero de 2010, p. 13 

El resultado de las recientes elecciones presidenciales en Chile “influirá en el proceso de derechización en América 
Latina (AL)”; sin embargo, debido a la existencia de “grandes contrapesos” –Brasil, Venezuela, Ecuador y 
Argentina– no podría esperarse un “efecto dominó” conservador en la región, sobre todo porque el modelo 
neoliberal está en crisis. 

Expresaron lo anterior Darío Salinas Figueredo, profesor investigador de posgrado en ciencias sociales de la 
Universidad Iberoamericana, y Juan Carlos Gómez Leyton, de la Universidad Arcis de Santiago, quienes 
explicaron que entre las causas del arribo al poder de la derecha están el hecho que las corrientes conservadoras 
ostentan el poder económico y que algunas izquierdas no son capaces de representar una auténtica alternativa 
antineoliberal. 

Que la derecha haya conseguido llegar a La Moneda –sede de la presidencia chilena– no es una sorpresa, dijo 
Gómez Leyton, pues en dos procesos electorales previos estuvo a punto de hacerlo y, además, desde el 
pinochetismo nunca perdió el poder. Apuntó que las causas directas de la derrota de la Concertación radican en su 
división, en que durante los cuatro gobiernos que encabezó se dedicó a construir una sociedad neoliberal, así como 
la ausencia de una izquierda antineoliberal. 

Durante un foro organizado por la Asociación Salvador Allende Gossens, Gómez Leyton destacó que el problema 
radica en que en izquierdas como la chilena “no hay proyecto”. En Chile “la derecha trabajó tranquilamente 
durante 20 años para obtener el gobierno, porque el poder ya lo tenía”, expresó. 

Por su parte, Salinas dijo que “está abierta” la posibilidad de que en América Latina haya más gobiernos 
conservadores, y añadió que esta tendencia está representada también en México, Colombia, Panamá y Perú. 

Afirmó que el triunfo de la derecha en Chile “ofrece una mirada involutiva dentro de los procesos integracionistas 
y críticos del neoliberalismo”, aunque subrayó que dada la crisis de ese modelo “se avizora un proceso de 
construcción de alternativas”. 
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El Ejecutivo y el Legislativo, según Calderón 
ARNALDO CÓRDOVA 

El Poder Legislativo, llámese Parlamento o Congreso, en cualquier Estado moderno de derecho, es significativo de 
sistema de partidos políticos o política partidaria. En ningún momento de la historia fue el Legislativo la reunión 
de los sabios que dictaban a un país sus leyes. Decir vida parlamentaria es decir lucha de partidos y decir leyes es 
decir acuerdos y consensos entre partidos. Nunca ha sido de otra manera desde que en los siglos XVII y XVIII 
empezaron a consolidarse los Estados de derecho legislado. Lamentarse de que los diputados o parlamentarios o 
congresistas, muchas veces, no aprueben con celeridad las leyes que la sociedad necesita es no entender la 
naturaleza del Poder Legislativo. 

Sucede que cada ley debe aprobarse mediante un debate que gane la mayoría de los representantes y, eso, 
infinidad de veces, se vuelve extremadamente difícil. Toda ley es siempre un acuerdo sobre determinada materia 
que, para ser aprobada, debe ser consensada entre los parlamentarios y éstos no son neutrales en ningún caso. Se 
deben a determinados intereses, luchan por ellos y ceden o aprueban sólo cuando ven una solución al problema a 
que está dedicada la ley en discusión y se adapta a sus exigencias. No puede ser de otra manera. Legislar quiere 
decir poner de acuerdo a los múltiples intereses que se mueven en la vida social. 

No hay parlamento en el mundo, desde luego, que no sea una olla de grillos y lo que tienen que hacer los jefes del 
Ejecutivo, sean primeros ministros o presidentes, es fajarse con su parlamento y convencerlo de que apruebe sus 
propuestas como él quiere y en los términos que desea. Para los panistas es una tragedia encontrarse de pronto 
con el Ejecutivo en sus manos y no contar con un Congreso obsequioso a sus deseos. En lugar de aprender el arte 
de la negociación y nombrar secretarios de Gobernación que sepan tratar con los partidos y sus grupos 
parlamentarios, se la pasan disparando ocurrencias sobre el mal funcionamiento del Legislativo. No es otra cosa lo 
que hace Calderón con su iniciativa. 

De entrada, por estar conjugados en el Congreso, para él la desgracia del país son los partidos políticos. Después 
de dos días de palizas que se llevó en el foro del Senado, nos sale con que quienes critican sus propuestas están a 
favor de las “maquinarias partidistas” y “en contra de los ciudadanos”. Todo contra los partidos. Comenzando por 
su sugerencia de excluir a cualquier partido que no obtenga 4 por ciento de la votación en cada elección. No creo 
que sea estar en favor de los ciudadanos si se limitan sus opciones de elegir. Ya hoy se restringe la creación de 
nuevos partidos, imponiendo que sea cada seis años y no entre elecciones. 

Es también en ese sentido su propuesta de reducir a 400 (de los 500 de hoy) los diputados integrantes de la 
Cámara baja. ¿Por qué menos diputados? Pues la única explicación plausible es que sale más barato. Con su 
propuesta de aceptar las candidaturas independientes para los puestos de elección popular, en apariencia, se 
abren los puestos de representación a la ciudadanía y se limita la dictadura malsana de los partidos. Las 
candidaturas independientes, en todos lados, han sido fenómenos pasajeros y sin ninguna incidencia en los 
sistemas electorales; excepto, por supuesto, que sirven sólo para poner en evidencia la ineptitud de o el rechazo a 
los partidos. Ya José Woldemberg ha señalado agudamente que no hay candidatura independiente que no cree un 
partido, por efímero que sea. 
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Todas son sólo propuestas engañabobos y, en particular, las que buscan someter al Congreso a las exigencias y a 
los tiempos del Ejecutivo. Dos llaman la atención: lo que se ha dado en bautizar como “veto parcial” y la otra es la 
llamada “afirmativa ficta”. No se a quién se le habrá ocurrido ese binomio de idioteces ridículas, pero tiene que 
analizarse. 

La primera tiene que ver con dos etapas (que en realidad son una sola) del proceso legislativo y que son la 
promulgación y la publicación de las leyes y que son tarea del Ejecutivo. Promulgar quiere decir hacer saber (el 
titular del Ejecutivo hace saber a la nación, al país o a sus habitantes que ha recibido una ley aprobada por el 
Congreso). Publicar es una precisión al acto de promulgar y consiste en dar a conocer por escrito en un órgano 
especial (entre nosotros el Diario Oficial de la Federación o los semanarios o gacetas de los Estados). Ambos actos 
formales sólo se pueden dar cuando una ley ha sido aprobada en su totalidad por el Congreso y sólo en casos muy 
excepcionales se dan por aprobación parcial de la ley y por indicación del Congreso. Es excepción, no regla. 

Calderón propone que cuando se tarde más de 20 días hábiles en aprobar por parte de una de las Cámaras una ley 
que nace de una iniciativa presidencial, el Ejecutivo promulgará el proyecto que tendrá carácter de ley si el propio 
Ejecutivo no la hubiera objetado por medio de observaciones. Es algo insólito: antes de que el Congreso haga su 
tarea, el presidente hace obligatorias sus propuestas de ley mediante su atípica promulgación. No se por qué a esto 
se le llama “veto parcial”. En realidad lo que se da es una usurpación de las atribuciones constitucionales del poder 
encargado de hacer las leyes. 

La llamada “afirmativa ficta” se refiere a una situación de verdad excepcional y proviene del derecho privado. No 
tiene nada que ver con el derecho público y menos con la precisión que debe darse en los procesos legislativos. Es 
una aprobación de facto o automática de una propuesta a la que no se da respuesta pronta o no se da respuesta 
alguna por una de las partes. Calderón propone que el Ejecutivo, en cada primer periodo de sesiones del Congreso, 
quede facultado para presentar lo que llama dos iniciativas “con carácter preferente”. Consiste en que esas 
iniciativas se dictaminen en comisiones y se voten en pleno por ambas cámaras en dicho periodo. Si no se 
aprueban, el Ejecutivo las considerará aprobadas y las promulgará. Como se ve, si el Congreso no cumple con su 
deber, en su lugar lo hará el presidente en su nueva investidura de legislador. 

Calderón también propone que cuando el Congreso no apruebe una iniciativa suya que verse sobre reformas a la 
Constitución, “se podrá convocar a referéndum”. Quien lo hará, por supuesto, será el propio presidente. Bonita 
democracia tendríamos con un presidente inepto y autoritario dotado del poder de convocar al pueblo para que 
apruebe sus ocurrencias. Ningún poder del Estado tiene los recursos del Ejecutivo y habrá que imaginar, en esas 
circunstancias, lo que serían capaces de hacer el dinero privado y las televisoras. ¿Para qué necesitamos de un 
Congreso y a los partidos representados en él, si un presidente legislador puede muy bien hacer a menos de ellos? 
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ROMA.- Cuando los hijos 
crecen y dejan la casa pa-
terna, los padres lloran, 

pero es peor cuando no se van.
Es el caso de la italiana Mar-

tina Casagrande, quien a sus 32 
años acaba de ganarle a su padre 
una batalla legal.

Un tribunal de la Ciudad ita-
liana de Bérgamo decidió que la 
joven tiene derecho a 350 euros 
mensuales (unos 6 mil 400 pe-
sos) de pensión alimenticia pese 
a que lleva ocho años en la uni-
versidad sin licenciarse y a que 
sigue viviendo con su madre.

Su padre, Giancarlo Ca-
sagrande, un artesano divorcia-
do de 60 años, dejó de pagar-
le manutención en 2006 alegan-
do que ya tenía más de 30 años y 
no había acabado sus estudios.

Sin embargo, el juez consi-
deró que la joven aún no es au-
tosuficiente, por lo que su padre 
deberá pagarle 12 mil euros (219 
mil 480 pesos) por los tres años 
que no le dio la pensión.

Este fallo puso de manifies-
to el fenómeno de los “mammo-
ni” o “bamboccioni” (bebés cre-
cidos), como se llama en Italia a 
los jóvenes que se rehúsan a de-
jar la casa familiar. 

El Ministro de Administra-
ción Pública propuso una ley pa-
ra obligarlos a dejar la casa pa-
terna a los 18 años y otorgarles 
500 euros mensuales.

Irene Savio / Corresponsal

Cuando
los hijos...
¡no se van!

d Indaga dependencia
si siguen vigentes  
las acusaciones 
contra delegado

Antonio Baranda

El delegado de la Procuraduría 
General de la República (PGR) en 
Tamaulipas, José Rolando Gómez 
Llanos Aispuro, fue separado ayer 
de su cargo por tiempo indefinido 
tras revelarse que el Departamen-
to del Tesoro de Estados Unidos 
lo mantiene boletinado como pre-
sunto lavador de dinero del Cár-
tel de Sinaloa.

La dependencia informó que 
el Procurador General de la Repú-
blica, Arturo Chávez Chávez, or-
denó al funcionario “concentrar-
se” en el Distrito Federal mientras 
se desarrollan las investigaciones 
correspondientes.

REFORMA publicó ayer que 
Gómez Llanos Aispuro permane-
ce en la lista de individuos ficha-
dos bajo la Ley de Designación de 
Cabecillas del Narcotráfico, que 
realiza el Departamento del Teso-
ro y cuya más reciente actualiza-
ción fue el 19 de enero pasado.

Su nombre está en la relación 
desde diciembre de 2007, cuan-
do fungía como delegado de la 
PGR en Chiapas, debido a supues-
tos vínculos con Blanca Margari-
ta Cázares, “La Emperatriz”, her-
mana de Víctor Emilio Cázares, 
operador del cártel de Joaquín 

“El Chapo” Guzmán.
Ayer, el Procurador ordenó 

la suspensión de sus actividades. 
En su lugar quedó Noé Ríos Gó-
mez, quien se desempeñaba co-
mo subdelegado.

La PGR informó que se pon-
drá en contacto con la Oficina de 
Activos en el Extranjero del De-
partamento del Tesoro a fin de 
conocer si las acusaciones siguen 
vigentes y determinar si el funcio-
nario mexicano continuará en la 
institución.

Gómez Llanos Aispuro, a 
quien se le vincula con movi-
mientos financieros irregulares 
de las empresas Comercializa-
dora Brimar’s, de Culiacán, y Co-
mercial Joana, de Guadalajara, 
envió ayer una carta al titular de 
la PGR en la que alega inocencia.

“Actualmente no existe nin-
gún procedimiento o proceso en 
contra del suscrito y reitero una 
vez más que mi actuación siem-
pre ha sido apegada a derecho y 
dentro del marco de la ley; tan es 
así que he colaborado con el Go-
bierno de Estados Unidos en el 
intercambio de opiniones y de in-
vestigación sensible que nos per-
mita un mejor y eficaz combate a 
los grupos delictivos”, indicó.

“La aparición de mi nombre 
dentro de esa lista (de 2007) cau-
só sorpresa y molestia en mi per-
sona toda vez que jamás en mi 
vida he tenido tratos o conocido 
a quien señalan de ser líder de 
un grupo delictivo (Víctor Emi-
lio Cázares Salazar). El hecho 
me causó muchos problemas, in-
cluyendo una investigación por 
delincuencia organizada en este 
País”, agregó.
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Millones de mexicanos han visto 
descender su nivel de vida en los 
últimos dos años a consecuencia 
de la crisis económica, lo que ha 
provocado que 6 millones de per-
sonas que antes se ubicaban en la 
clase media hoy se encuentren en 
situación de pobreza.

Definida por la mayoría de 
los especialistas como el sector 
con ingresos superiores a los del 
promedio nacional (7 mil 700 pe-
sos al mes), la clase media ha ex-
perimentado un descenso en su 
poder adquisitivo que la ha obli-
gado a cancelar gastos como vaca-
ciones, educación privada y aten-
ción médica particular.

De acuerdo con la Encues-
ta Nacional de Ocupación y Em-
pleo del Inegi, entre 2007 y 2008, 
6 millones de personas se suma-
ron a la población en situación de 
pobreza, mientras que 864 mil se 
incorporaron al autoempleo, la in-
formalidad o la subocupación.

Miguel González Ibarra, di-
rector del Centro de Estudios Fi-
nancieros y de las Finanzas Públi-
cas, de la UNAM, explicó que este 
sector destina una parte de su in-

Pasan 6 millones a vivir en pobreza

Empobrece clase media

EL ángEL

Su obra 
póstuma
“El Tercer Reich”, 
la primera obra que 
Roberto Bolaño 
concluyó pero dejó 
inédita, sale a la venta.
PágInA 1

DE VIAJE!

Embrujo 
medieval
Praga es tan bella como 
romántica. Y, más 
adelante en el camino, 
la Bohemia checa 
también hechiza.
PágInA 1

Reacciona Cabañas, habla...
Édgar Contreras

Salvador Cabañas despertó, reco-
noció a familiares, amigos y direc-
tivos e incluso entabló breves diá-
logos con algunos de ellos.

“Tiene menos edema cerebral, 
menos cantidad de sangre en el 
cerebro, y eso nos permitió empe-
zar a reducir la sedación. Lo fui-
mos haciendo gradualmente has-

ta el momento en que despertó y 
tuvimos que extubar, quitarle el 
tubo, y él empezó a hablar.

“No recuerda absolutamente 
nada de lo que pasó, pero sí ha es-
tado hablando”, dijo ayer el neu-
rólogo Ernesto Martínez Duhart, 
quien realizó la intervención qui-
rúrgica al delantero paraguayo.

El especialista indicó que Ca-
bañas ya está moviendo las extre-
midades.

“No podemos decir que ya no 
hay riesgos porque hay muchos 
todavía. Hay riesgo de infección y 
sangrado, pero la situación es muy 
favorable”, indicó el médico.

El futbolista respondió en 
guaraní “ípora” (estoy bien) al 
médico de la Selección de Para-
guay, Aldo Martínez, reveló es-
te último.

cancHa 1 a 3 • ciUDaD 2

Miente racista: lo dijo al aire

d Ariel  
Gómez

toDos, con chAVA. En los partidos de ayer, como el de Jaguares contra Tigres, futbolistas 
y aficionados manifestaron su solidaridad con Salvador Cabañas.
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Deja cargo en Tamaulipas

Separa
la PGR

a fichado
Y exige PRD 
disculpa por 
 Michoacán

El PRD demandó a la PGR 
una disculpa pública por la 
detención en 2009 de fun-
cionarios de ese partido en 
Michoacán acusados de pre-
suntos vínculos con el nar-
cotráfico a quienes se liberó 
ayer por falta de pruebas.

“Esto evidencia que las 
acusaciones de la PGR con-
tra funcionarios perredistas 
carecían de sustento y tam-
bién el carácter político de 
las detenciones”, indica el 
partido en un comunicado.

El presidente del PRD, 
Jesús Ortega, exigió que la 
dependencia federal se dis-
culpe en los medios de co-
municación “de la misma 
forma en que se le dio des-
pliegue al operativo de de-
tención de dichas personas, 
a quienes se afectó en su in-
tegridad moral”.

Claudia Salazar

‘Hoy somos pobres’
Lucía Hernández, de 46 años, está 
casada y tiene tres hijos. Hace 
unos meses, su familia vio bajar 
sus ingresos en 70 por ciento. 
Hoy, que perciben 6 mil pesos 
mensuales, se consideran “pobres 
a secas”, pues a veces no les 
alcanza ni para comprar jabón 
para lavar la ropa.
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greso a pagar servicios que el Go-
bierno no otorga eficazmente, co-
mo salud y educación.

Otro síntoma de su deterioro 
es el crecimiento de la población 
con salarios bajos. El porcentaje 
de trabajadores que ganan dos sa-
larios mínimos o menos pasó del 
33.6 en 2008 a poco más del 36 al 
término de 2009.

Por si esto fuera poco, en ene-
ro, la clase media fue la que más 

resintió el alza en las tasas de los 
impuestos sobre la Renta (ISR) y 
al Valor Agregado (IVA), el grava-
men a la telefonía y la televisión 
por cable y el aumento en la ga-
solina, el Metro, el agua y los ali-
mentos en general.

Araceli Damián, investigado-
ra de El Colegio de México, seña-
ló que la crisis reciente ha paupe-
rizado a este sector a niveles que 
aún no se terminan de medir.

El diputado perredista Ariel Gó-
mez mintió al asegurar que sus 
comentarios racistas sobre las 
víctimas de los sismos en Haití 
fueron hechos pensando que el 
micrófono estaba apagado, pues 
en una grabación de su progra-
ma de radio se escucha que es-
taba al aire y abordó el tema en 
respuesta a una llamada de su 
auditorio. El PRD analizará su 
expulsión la próxima semana.

auDio

nAcIonAL

Aplaude a Calderón
El escritor Mario Vargas Llosa 
elogió el desempeño del  
Gobierno mexicano  
“a pesar de todos  
los problemas”.
PágInA 5

Miguel Ángel Granados Chapa (9) • Gabriel Zaid, Isabel Turrent (10) 
Luis Rubio, Juan E. Pardinas (11) • Marco Antonio Flota (7)
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Aprueban coalición en Sinaloa 
Claudia Salazar 
 
(31 enero 2010).- El Consejo Estatal del PRD en Sinaloa avaló ayer realizar una alianza electoral con el PAN 
para la elección al Gobierno estatal. Con ello, Sinaloa se suma a las alianzas que ambos partidos construyen para 
las elecciones en Hidalgo, Oaxaca, Durango y Puebla. El diputado Guadalupe Acosta Naranjo, quien representa al 
PRD en las negociaciones, indicó que la protección del gobernador Jesús Aguilar Padilla al precandidato Jesús 
Vizcarra, alcalde de Culiacán, es un incentivo para concretar la alianza. REFORMA publicó una foto en la que 
Vizcarra coincide con el narco Ismael "El Mayo" Zambada, a lo que el priista reconoció que acudió a un bautizo, 
pero que estaba comprando ganado. 
 
Acosta Naranjo señaló tal situación ha ayudado en las pláticas para "cocinar" la alianza y añadió que se están 
analizando los nombres de los posibles candidatos. Desde Sinaloa, el legislador advirtió que hay diversos hechos 
que están enrareciendo el ambiente político en esa entidad. Uno de ellos, afirmó, fue la balacera que 
protagonizaron escoltas del ex gobernador de Sinaloa Juan S. Millán, con presuntos robacoches. En el 
enfrentamiento murió uno de los presuntos delincuentes y otro más está herido. "Estos hechos enrarecen el clima 
electoral que está por iniciar en el Estado. Condeno enérgicamente estos hechos y hago un llamado a las 
autoridades estatales y federales para que investiguen estos hechos y se castigue a los responsables", señaló. 
 
 
 
 

Tiene el PAN tersa transición 
 
Logra Ávila 84 votos; faltan 7 consejeros. Eligen albiazules a Obdulio como su líder para 2010-
2013; critica políticas del GDF 
Rafael Cabrera 
 
(31 enero 2010).- La elección de presidente en el PAN capitalino fue tersa; y sirvió para reconciliar posturas y 
relaciones entre los militantes y sus liderazgos. Obdulio Ávila, único candidato que se registró para competir en el 
proceso, mantuvo toda la jornada una sonrisa que sólo da la seguridad de tener el triunfo en las manos. Con una 
mayoría de 84 votos contra tres votos nulos, el ex diputado federal fue electo para el periodo 2010-2013 al frente 
del partido en la capital del País. Fue un triunfo sin votos en contra, aunque fue notoria la ausencia del diputado 
local Carlos Alberto Flores, quien aspiró a registrarse como candidato pero no logró el apoyo suficiente. La 
candidatura de Ávila reconcilió a grupos antagónicos o con diferencias, como son los encabezados por Mariana 
Gómez del Campo, Jorge Romero, Carlos Gelista o Federico Döring. 
 
El senador Santiago Creel Miranda, quien fue el encargado de presentar ayer a Ávila ante los consejeros, consideró 
que la elección debe servir al PAN para no perder los principios del partido, reconciliar posturas y para evitar 
privilegiar los intereses grupales. "Les pido a todos ustedes que dejemos atrás los agravios que surgen de nuestra 
natural convivencia política. Evitemos así también las conductas grupales", convocó Creel. "Que Obdulio me haya 
pedido que lo presentara, entiendo, constituye un símbolo, una señal para entrar a una nueva etapa. Obdulio va a 
estar plenamente correspondido de mi parte". 
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Desde las 10:00 horas fueron llegando, uno a uno, 87 de los 95 consejeros que representan a la militancia panista 
del DF; al mediodía se abrió la sesión. La diputada Mariana Gómez del Campo, la presidenta saliente, expresó toda 
su disposición para trabajar desde la Asamblea Legislativa del DF (ALDF) con Ávila hacia la elección de 2012. 
"Estoy segura que si todos juntos redoblamos esfuerzos, vamos a conquistar el DF, porque hemos demostrado que 
somos la única alternativa política viable de alternancia", aseguró la legisladora. Para las 15:00 horas, el evidente 
triunfo de Ávila se confirmó. También se eligió a los 30 integrantes de su Comité Directivo Regional. En su 
discurso, Ávila centró sus críticas hacia el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, y el perredismo en la Ciudad de 
México. 
 
"Tenemos un Jefe de Gobierno que está ocupado en romper récords, pero no en darle mantenimiento a la 
infraestructura. Pero eso sí, viven en una Ciudad de ensueño con paraísos invernales y playas artificiales", criticó. 
Sin embargo, Ávila se comprometió a buscar a Ebrard para dialogar los problemas del DF. "En mí encontrará a un 
dirigente de oposición serio, responsable, que el Jefe de Gobierno vea en nosotros a sus aliados, siempre y cuando 
las políticas públicas estén al nivel de los principios de Acción Nacional", agregó. Se comprometió a combatir leyes 
como la interrupción legal del embarazo y las bodas gay. 
 
  
  
  
Así lo dijeron 
  
  
"En el DF, después de 12 años de gobiernos perredistas, es imposible no darnos cuenta de cómo se ha visto 
disminuida la calidad de vida".  
 
Obdulio Ávila,  dirigente PAN-DF. 
 
  
  
"Acción Nacional tiene la tarea de penetrar en el tejido social para fortalecer su cercanía con los ciudadanos y 
llegar a aquellas zonas donde nos ha sido difícil llegar". 
 
Mariana Gómez del Campo, ex dirigente panista y diputada local. 
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Le echan el ojo al Verde y al Panal 
Rafael Cabrera 
 
(31 enero 2010).- A fin de ampliar su presencia en el DF durante las elecciones de 2012, el PAN capitalino abrió 
la posibilidad de aliarse con el Partido Verde y Nueva Alianza (Panal). Ayer, en su último día como dirigente del 
partido en la Ciudad, la diputada Mariana Gómez del Campo consideró que las alianzas son viables para competir 
contra la mayoría del PRD que Gobierna el DF. Descartó toda posibilidad de que en el DF se puedan unir con el 
priismo para derrotar a los gobiernos perredistas. "Veo complicada la posibilidad de una alianza PAN-PRI para 
2012; lo que sí veo viable es que pueda haber alianzas o candidaturas comunes con otros partidos políticos", dijo. 
¿Estarías hablando del Panal y el Partido Verde?, se le preguntó. 
 
"Sí, considero que debemos hablar con todos los partidos políticos". 
 
 
 
 
 

Une al PAN y PRD proyecto hacendario 
 
Buscan con alianza evitar que el tricolor imponga propuestas en la Cámara 
Claudia Salazar 
 
(31 enero 2010).- El PAN y el PRD construyen otra alianza contra el PRI, ahora en el tema de la reforma 
hacendaria que se discutirá en el Congreso. Las bancadas de ambos partidos en San Lázaro buscan un acuerdo 
para fijar una agenda común de temas que podrían ser discutidas en las actividades del llamado Nuevo Acuerdo 
Hacendario y Fiscal de la República. El vicecoordinador del PRD, el diputado Guadalupe Acosta Naranjo, afirmó 
que buscan una ruta mínima de entendimiento y que de esa forma evitarían que el PRI pretenda imponer 
propuestas en las discusiones de la reforma hacendaria. 
 
"Va a haber un pronunciamiento la próxima semana del PRD y PAN, los dos partidos queremos llegar a un 
acuerdo en la reforma fiscal; sí, que se incorpore el PRI, no lo queremos excluir, porque no vamos a trabajar a su 
ritmo ni vamos a estar secuestrados por los priistas, que un día dicen una cosa y al otro otra, como la Chimoltrufia. 
"Vamos a dejar en claro que tenemos la voluntad de trabajar en una agenda común, pero también vamos a hacer 
valer nuestra fuerza y peso legislativo en los temas que se discutan en el Congreso", afirmó el legislador. Acosta 
Naranjo dijo que uno de los objetivos del acercamiento entre PAN y PRD para sacar la reforma hacendaria, es que 
este proceso legislativo no dependa o se maneje en función de los procesos electorales que se realizarán en 13 
entidades del País. 
 
"Lo que vemos es que el PRI está muy enojado por las alianzas electorales que han acordado en su contra en 
algunos estados y no queremos que los procesos estatales contaminen las reformas de cambio que necesita el 
País", explicó. Dijo que la dirigencia y los legisladores del tricolor tienen que dejar claro cuál es su compromiso 
con las reformas que se prevén discutir en este periodo. Señaló que los priistas también deberán tener claro que no 
tienen el control en el Congreso. 
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"Para sacar la reforma política es posible que se pongan de acuerdo el PAN y el PRD en el Senado, y en la Cámara 
de Diputados vamos a hacer que se oiga nuestra representación". En la Cámara baja, los grupos parlamentarios 
arrancarán febrero con el inicio de las consultas del Nuevo Acuerdo Hacendario, cuyo objetivo es alcanzar 
reformas estructurales antes de la discusión del paquete presupuestal de 2011 en septiembre. El plan es realizar 
consultas, y marzo y abril se ocuparán en la elaboración de iniciativas y dictámenes que tengan consenso. 
 
  
  
  
Así lo dijo  
 
"No vamos a trabajar a su ritmo ni vamos a estar secuestrados por los priistas, que un día dicen una cosa y al otro 
otra, como la Chimoltrufia". 
 
Guadalupe Acosta Naranjo, Vicecoordinador del PRD 
 
 
 

Y exige PRD disculpa por Michoacán 
Claudia Salazar 
 
(31 enero 2010).- El PRD demandó a la PGR una disculpa pública por la detención en 2009 de funcionarios de 
ese partido en Michoacán acusados de presuntos vínculos con el narcotráfico a quienes se liberó ayer por falta de 
pruebas. "Esto evidencia que las acusaciones de la PGR contra funcionarios perredistas carecían de sustento y 
también el carácter político de las detenciones", indica el partido en un comunicado. El presidente del PRD, Jesús 
Ortega, exigió que la dependencia federal se disculpe en los medios de comunicación "de la misma forma en que se 
le dio despliegue al operativo de detención de dichas personas, a quienes se afectó en su integridad moral". 
 
 
 
 

Reclaman resistencia del tricolor 
Claudia Guerrero y Pedro Diego Tzuc 
 
(31 enero 2010).- Enviada y Corresponsal 
  
MÉRIDA.- Las resistencias del PRI para aprobar la reforma política irritaron al PAN en el Senado, al grado de que 
los tricolores se hicieron acreedores de una porra de estadio de fútbol. La noche del viernes, durante una cena 
privada en la Hacienda de Temozon sur, el coordinador de los panistas, Gustavo Madero, expresó su molestia por 
la decisión del PRI de relegar la propuesta de Felipe Calderón. De acuerdo con el testimonio de por lo menos una 
decena de senadores, el chihuahuense sostuvo que los priistas habían reculado, porque eran "reculeros".  
"Dijo que los priistas habían reculado, que ese verbo si existía, que estaba registrado en el diccionario de la Real 
Academia de la Lengua Española, y que como los priistas habían reculado, pues eran unos reculeros", narró uno 
de los legisladores federales presentes en la celebración. 
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La expresión no sólo desató la risa de los asistentes, sino que movió a la concurrencia a entonar el clásico coro: 
  
"Culeeeeeros, culeeeeros, culeeeeros", repetían los senadores frente al presidente nacional de su partido, Cesar 
Nava y de la coordinadora de los diputados del PAN en San Lázaro, Josefina Vázquez Mota. Sin embargo, ayer por 
la mañana, en conferencia de prensa, Madero se refirió a los priistas como pieza clave para la negociación de la 
reforma política. En ese tono, Fernando Gómez Mont, titular de Segob, dijo ayer que el PRI es fundamental para 
procesar y, en su caso, aprobar los cambios legales y constitucionales en materia política. Entrevistado luego de 
participar en la plenaria consideró, sin embargo, que el tricolor se encuentra dividido frente a la discusión de la 
reforma política. 
 
-¿El PRI está actuando de manera revanchista? 
 
"No sé qué PRI, hay órganos que hablan siempre con muchos matices y hay que escucharlos con cuidado. Creo que 
el PRI debe ser una parte fundamental del esfuerzo de reformas, no se pueden hacer sin el PRI y el PRI no debe 
quedarse fuera de este espacio de cambio político, económico y social que demanda México", expresó. 
 
 
 
 
 
 

Plantea AN exigir cuentas a estados 
 
Piden garantizar autonomía de órganos fiscalizadores. Impulsan legisladores reformas para 
reforzar mecanismos de control en el manejo de gasto 
Claudia Guerrero y Pedro Diego Tzuc 
 
(31 enero 2010).- Enviada y Corresponsal 
  
MÉRIDA.- La bancada del PAN en el Senado acordó establecer entre sus prioridades legislativas el impulso de un 
paquete de reformas contra los gobernadores que mantienen sus finanzas en la opacidad. La reforma será 
presentada en el próximo periodo de sesiones y pretende obligar a los Mandatarios -en su mayoría del PRI- a 
transparentar el ejercicio del gasto y aplicar controles en el uso del dinero público. Según el documento final de la 
plenaria panista, los cambios legales y hasta constitucionales se enmarcarán en el impulso del fortalecimiento al 
federalismo, pero con rendición de cuentas. 
 
"Los ciudadanos deben contar con información y transparencia de los recursos públicos por parte de los 
gobernadores y alcaldes", se indica las conclusiones del encuentro. El coordinador de los senadores de Acción 
Nacional, Gustavo Madero, aseguró que la reforma deberá garantizar la autonomía de los órganos fiscalizadores 
de las entidades federativas que, en muchas ocasiones, son controlados por los Gobernadores. "Los órganos 
fiscalizadores deberán contar con todas las condiciones para ejercer su función, porque a veces esas instancias 
están controladas por los congresos que a su vez son controlados por los gobernadores", dijo. 
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El legislador federal panista reconoció que la reforma enfrentará resistencias y dificultades, como consecuencia 
del peso que tiene el PRI y sus gobernadores en el Congreso. "Sabemos que tenemos que generar consensos 
porque es una reforma para la que se requieren las dos terceras partes de los legisladores y no tenemos los votos 
suficientes. Pero los ciudadanos tienen derecho a conocer la información y comparar los estados y sus gastos, la 
eficiencia y el impacto que tienen", señaló. El pasado periodo de sesiones, el PRI en la Cámara de Diputados 
prácticamente desmanteló la estructura de controles de transparencia, evaluación de resultados, controles y 
rendición de cuentas que propuso el Presidente Felipe Calderón en el Paquete Económico 2010. 
 
El coordinador de Política Económica de los panistas, Juan Bueno Torio, consideró que existen importantes 
reclamos ciudadanos para impulsar candados. Los legisladores recordaron que actualmente ya está en proceso de 
aplicación la reforma que obliga a las entidades federativas a homologar los criterios en materia de contabilidad, 
pero advirtieron que es necesario avanzar más en ese renglón, sobre todo ante el crecimiento paulatino de los 
recursos federales que son entregados a manos de los Mandatarios locales. 
 
  
 También sindicatos 
  
Por otro lado, la fracción panista también alcanzó un acuerdo para colocar a la Reforma Laboral como una de las 
prioridades para el próximo periodo ordinario de sesiones, que inicia este lunes. "Este rubro también contempla 
extender el tema de la transparencia a los sindicatos", señalaron los panistas en su documento final. Bueno Torio 
reveló que ya existen avances en la negociación con el resto de los grupos parlamentarios, tanto en el Senado como 
en la Cámara de Diputados, aunque se negó a detallar si las modificaciones permitirán garantizar la transparencia 
de los recursos que reciben los sindicatos públicos y la democracia interna, con voto directo y secreto. Los 
legisladores explicaron que el enfoque central de la reforma es impulsar la productividad, a través de la 
flexibilización de los criterios en materia de contratación. 
 
    
Agenda azul... 
 
Además de la reforma política, el PAN en el Senado estableció sus prioridades: 
  
· Reforma laboral 
· Mejora a la competitividad 
· Federalismo sin opacidad 
· Reforma en telecomunicaciones 
· Combate a la impunidad y la corrupción 
· Simplificación administrativa vía electrónica 
· Fortalecimiento al desarrollo rural 
· Reorientación de los subsidios 
· Prevención de adicciones 
· Combate a la opacidad 
· Ley Antisecuestro 
· Ley de Seguridad Nacional 
· Reforma secundaria en materia de amparo 
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Luis Rubio / Reforma del poder 
Luis Rubio 
 
(31 enero 2010).- Decía Nehru, el gran estadista hindú, que "llega un momento, que ocurre raramente en la 
historia, en que nos salimos de lo viejo hacia lo nuevo, en que termina una era y en que el clamor de una nación, 
largamente suprimido, logra su expresión". Si algo unifica a los mexicanos es en la necesidad de organizarnos 
mejor para ser capaces de enfrentar los retos hacia el futuro. Esto no quiere decir que sea fácil, o incluso factible, 
forjar un consenso respecto a cómo debe ser esa estructura organizativa, pero es claro que lo que tenemos no 
funciona. La reforma del poder se ha tornado en una necesidad inexorable y, sin embargo, no es obvio que sea 
posible. 
 
Los problemas son enormes y cada vez mayor el número de propuestas de solución. Por el lado político, hace cosa 
de un año el líder del PRI en el senado postuló una propuesta de reforma enmarcada bajo el título de "las ocho 
erres del PRI". Al final de ese mismo año, el presidente envió una serie de iniciativas al senado encaminadas a 
reorganizar las relaciones entre los poderes públicos. Con énfasis distintos, cada conjunto de propuestas responde 
a las dificultades y complejidad que enfrenta el país en su proceso de toma de decisiones. 
 
Algo similar ocurre en el plano económico-fiscal. Aunque la discusión respecto a la necesidad de una reforma 
fiscal "integral" (whatever that means) lleva décadas en el pandero, la caída en los precios del petróleo la ha hecho 
impostergable. Al mismo tiempo, desde que el PRI perdió la mayoría en el congreso y luego la presidencia, la 
realidad del poder ha cambiado, lo que se ha reflejado en el poder relativo de los gobernadores, quienes en la 
actualidad ejercen la mayor parte del gasto público. Las reuniones de la llamada "conago", la cofradía de 
gobernadores, no eran otra cosa que una indicación de que el otrora poder de la presidencia se había fragmentado 
y la nueva realidad del poder tenía que reflejarse no sólo en las urnas sino también en la distribución de los 
dineros. 
 
Puesto en otros términos, el pacto post-revolucionario que inauguró la era del PRI resolvió los problemas del 
poder y de la distribución de los dineros por las décadas que duró ese reino. Terminó esa era con la decisión de los 
ciudadanos en las urnas, pero no se reformaron las instituciones que administran las relaciones de poder y la 
distribución del gasto. Esto, y no otra cosa, es lo que yace detrás de las propuestas de reforma tanto institucional 
como hacendaria. 
 
El clamor de hoy no es por una serie de reformas electorales, institucionales o fiscales, sino por una reforma 
integral del poder. Sin embargo, por profundas e inteligentes que sean muchas de las propuestas que merodean el 
debate público, existe el riesgo de que se atienda un problema inexistente o, más exactamente, que no se enfrente 
el problema de fondo. El riesgo de que se apruebe un conjunto de reformas que no resuelva el problema debería 
preocuparnos a todos. Si el problema es de poder, no se va a resolver con nuevas leyes, sino con un acuerdo de 
fondo que luego se codifique en leyes. En esta instancia, el orden de los factores sí altera el producto. 
 
Una reforma del poder implica la redefinición de lo fundamental en una sociedad. Para todos es evidente la 
disfuncionalidad en las relaciones entre el congreso y el ejecutivo. No menos importantes son las distorsiones en 
las relaciones de poder entre la federación y los gobiernos estatales: las viejas reglas ya no funcionan. La realidad 
del poder ha hecho posible que exista una evidente incapacidad al nivel de la federación (congreso y ejecutivo) 
para que los gobernadores rindan cuentas: el gasto fluye pero no así la responsabilidad.  
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De la misma manera, desapareció la capacidad que antes caracterizó al sistema político para articular acuerdos y 
consensos que hacían gobernable al país. Parte de la situación actual refleja incapacidades de personas específicas, 
pero el problema estructural es real. 
 
La ciudadanía, que por primera vez tiene voz, así sea limitada, también clama por sus derechos. El rechazo a los 
aumentos de impuestos no es sólo un reflejo de la carestía de la vida o lo limitado de los ingresos, sino un 
profundo descontento con el desempeño de la economía, del sistema de gobierno y de su exclusión de los procesos 
de decisión. 
 
Todos estos puntos de conflicto, controversia y desazón nos hablan de un país cuya operación cotidiana ha dejado 
de ser funcional y requiere de un nuevo pacto que establezca, o restablezca, los equilibrios entre los poderes 
públicos y entre la federación y los estados. Habría varias maneras de enfrentar esta problemática. Una, como se 
ha hecho hasta ahora, con propuestas y contrapropuestas que no hacen sino engrosar la agenda legislativa sin que 
ofrezcan la menor posibilidad de resolver el problema de fondo. Una segunda consistiría en plantear un gran pacto 
político, aquellos que ocurren cada siglo, que siente las bases de una transformación general del país. La tercera, 
que entraña el mayor pragmatismo, y que ha orientado a decenas de países que enfrentan situaciones similares, 
implicaría corregir lo suficiente para romper el impasse actual en aras de ir creando condiciones para un arreglo 
eventual más perdurable. 
 
En términos generales, los políticos prefieren lo primero porque les da un protagonismo excepcional; los 
académicos y políticos en la banca prefieren lo segundo porque observan el panorama en su integridad y prefieren 
una solución completa a un conjunto de parches; y, finalmente, la tercera es la opción de los gobiernos en 
funciones que privilegian el funcionamiento cotidiano de su sociedad sobre las soluciones mágicas que, en política, 
raramente existen. 
 
El caso de Brasil es aleccionador. El sistema político brasileño es tan disfuncional como el nuestro (aunque por 
razones y con características muy distintas) y, sin embargo, ha logrado una continuidad pragmática entre 
gobiernos de distinto credo y, más importante, ha entrado en un proceso de movimiento que contrasta con nuestra 
parálisis y que le obliga, por el hecho mismo de estarse moviendo, a reformar lo mínimo necesario en aras de 
sostener el momentum. 
 
Sería extraordinario poder lograr un gran pacto fundacional, pero es evidente que no existen condiciones para que 
eso se dé. Como explicaba recientemente, con brillantez, Roger Bartra, en la política mexicana ni siquiera hay 
coincidencia sobre los tiempos que vivimos, mucho menos para fundar nada relevante. Mejor haríamos en buscar 
los remiendos que hagan posible echar a andar la máquina para facilitar un arreglo integral del poder en una 
oportunidad futura en que eso sea propicio. 
 
  
www.cidac.org 
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Juan E. Pardinas / Elisa y Beatriz 
Juan E. Pardinas 
 
(31 enero 2010).- Son dos mujeres mexicanas que pertenecen a generaciones distintas. Cuando Elisa nació, 
Beatriz ya tenía una década de militancia en el PRI. Elisa todavía no ingresaba a primero de primaria cuando 
Beatriz ya era gobernadora de Tlaxcala. Ambas son ciudadanas pero no gozan de los mismos derechos políticos. 
Beatriz tiene más cargos de elección popular en su currículum, que dedos en la mano derecha. En el año 2009, 
Elisa quiso ser candidata a diputada federal por el distrito 23 de Coyoacán. Sin embargo, la ley y el Tribunal 
Electoral cancelaron sus aspiraciones, con el argumento de que la joven abogada era una candidata independiente 
sin afiliación a un partido político. 
 
El lunes pasado, la experimentada legisladora tlaxcalteca dio un discurso en el Senado, donde se refirió a las 
candidaturas independientes. Me disculpo por la prosa obtusa y cito textual a Beatriz Paredes: "El debate sobre las 
candidaturas independientes se tiene que dar no desde el ideal democrático de una sociedad civil ampliamente 
participativa y con alta densidad ciudadana, sino desde el hecho inusitado del hiperactivismo de los grupos de 
ultraderecha, que quizá crean que la confusión que impera en algunos temas los llevará a tomar el poder político. 
Desde el PRI les decimos: no pasarán". 
 
Estoy seguro de que Elisa de Anda no pertenece a la ultraderecha nacional, de ser así el PRI o el PAN ya le habrían 
dado cobijo entre sus filas. En el año 2009, 17 estados de la República votaron a favor de prohibir el derecho de las 
mujeres a decidir sobre lo que ocurre en su propio cuerpo. Con el voto solidario del PRI y el PAN, la Iglesia 
Católica convirtió su doctrina en ley. Cuando la ultraderecha quiso pasar su agenda legislativa, Beatriz Paredes fue 
la encargada abrirle la puerta. 
 
El 1o. de diciembre del año 2000, durante la toma de posesión de Vicente Fox, los diputados del PRI 
interrumpieron el discurso del nuevo presidente con el grito de ¡Juárez, Juárez! Beatriz Paredes encabezó el coro 
de aquella estridencia. Pobre Benemérito, tan mentado en su nombre y tan ignorado en su mensaje. ¿Dónde 
estaba el espíritu del estadista oaxaqueño cuando el PRI legislaba bajo el mandato de los obispos? Nadie se 
debería sorprender cuando el PAN defiende las posturas del clero. Sus bases y principios están muy cerca de las 
creencias y valores del catolicismo mexicano. En contraste, sí me sorprende que el partido fundado por Plutarco 
Elías Calles, y hoy encabezado por Paredes, demuestre un profundo desdén por la separación entre la Iglesia y el 
Estado. Elisa de Anda no pertenece al Yunque, pero sí forma parte de un esfuerzo colectivo que resulta aterrador y 
antitético para la biografía de Beatriz Paredes: un grupo de mexicanos libres que busca modernizar la política de 
su país. A esos ciudadanos, Beatriz Paredes les gritó el lunes pasado: "¡No pasarán!". 
 
Entiendo y compadezco a Beatriz Paredes. Ella ganó muchas elecciones en una época donde sólo contaba el voto 
del presidente de la República. Sin embargo, en comicios competidos suele ser derrotada: en 2002 perdió la 
presidencia del PRI y en 2006 quedó en tercer lugar en el Distrito Federal. Hoy tiene una curul sin haber hecho 
campaña, es diputada plurinominal. La mujer más brillante del antiguo régimen ya no quiere que le muevan el 
tapete, ni le cambien las reglas del juego. El futuro político de Beatriz está en el siglo pasado. El porvenir de Elisa 
se asoma en el horizonte. En 1979, Beatriz Paredes tuvo el singular privilegió de responder el Tercer Informe de 
Gobierno del Presidente José López Portillo. La lisonja de cuatro cuartillas cerró con esta última alabanza: "Sin 
lugar a dudas, el juicio de la historia lo calificará, señor Presidente, como un hombre de su tiempo". Al igual que 
Jolopo, la señora tlaxcalteca es una mujer de su tiempo. Un tiempo que ya pasó. Por desgracia para México, Elisa 
todavía no llega al Congreso y cuando desperté, Beatriz Paredes todavía estaba ahí. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(31 enero 2010).- EN EL GOBIERNO de Marcelo Ebrard corre una ola de sospechosismo por la descarrilada que 
le dieron a la Línea 12 del Metro con un amparo en contra de la asignación directa del contrato por 18 mil millones 
de pesos para el arrendamiento de los trenes. 
 
SE LES HACE muy extraño que en el grupo de empresarios que se fueron con Felipe Calderón a Japón esté Flavio 
Díaz Mirón, director en México de Bombardier, empresa que interpuso ese recurso. 
 
Y NO SÓLO ESO, pues por ahí andan diciendo que quien está detrás de la estrategia legal de esa compañía 
fabricante de trenes es Fauzi Hamdan, ex legislador panista que varias veces ha sido señalado por mezclar la 
política con los asuntos que lleva como abogado. 
 
¿A POCO será cierto lo que piensan en el GDF de que desde el gobierno federal le están poniendo piedritas en el 
camino a la obra más reluciente del sexenio de Ebrard? Es pregunta que viaja por vía subterránea. 
  
  
  
SI ALGUIEN tenía dudas de cómo andan las relaciones entre Vicente Fox y Felipe Calderón, basta con echarles un 
vistazo a los eventos que el Centro Fox está promocionando por internet. 
 
EL 3 DE FEBRERO habrá un desayuno- conferencia con el ex secretario de Hacienda Francisco Gil Díaz con el 
título "¿Hacia dónde vamos?: México ante la crisis mundial". 
 
Y EL DÍA 24, el tema será, "¿Tenemos salida? El narco: la guerra fallida", a cargo de quien fuera canciller al inicio 
del foxismo, Jorge "El Güero" Castañeda, y el ex vocero presidencial Rubén Aguilar. 
 
A LO MEJOR se puede aprovechar la presencia de Aguilar para que, como acostumbraba hace unos años, explique 
lo que en realidad Fox quiere decir con esa serie de conferencias. 
  
  
  
EN EL PAN están que trinan contra el presidente de la CNDH, Raúl Plascencia. 
 
A PESAR de que lo apadrinaron para que llegara al cargo y de que la ex dirigente del panismo capitalino Mariana 
Gómez del Campo fue hasta su casa para festejar su elección, sienten que ya se les volteó. 
 
Y ES QUE esperaban que el ombudsman presentara una acción de inconstitucionalidad en contra de los 
matrimonios gays en la Ciudad de México. 
 
NOMÁS que Plascencia rechazó presentar ese recurso e incluso dijo públicamente que ya había revisado la 
reforma y que no la encontraba inconstitucional, con lo que dejó muy mal parada a la PGR de Arturo Chávez, que 
sí llevó el tema ante la Suprema Corte. 
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PARA AMOLARLA de acabar, ese mismo día el titular de derechos humanos presentó un informe de labores en 
que arremetió contra el Ejército y su intervención en la guerra del gobierno contra el narco. 
 
¡ZAS! 
 
  
  
  
EL PRI en Quintana Roo está crujiendo ante el proceso de elección de su candidato a la gubernatura. 
 
SIMPATIZANTES de Carlos Joaquín buscan otros horizontes, pues sienten que el gobernador Félix González 
Canto impondrá a su delfín Roberto Borge. 
 
INCLUSO se dice que ya están en contacto con la gente de Gregorio "Greg" Sánchez, quien se perfila como 
abanderado del PRD, PT, Convergencia y Nueva Alianza. 
 
A VER SI no el asunto no acaba en desbandada. 
 
 
 
 
 




